

FICHE BIBLIQUE

Jésus rencontre Nicodème (Jn 3,8)

1. Le contexte

Cet épisode se situe dans les premières pages de l'évangile de Jean. Jésus a déjà appelé ses premiers disciples et commencé sa vie publique (à Cana, au Temple). Ce chapitre 3 prend le temps pour raconter une rencontre, rapporter un dialogue : celui de Jésus avec Nicodème. Nicodème est un pharisien, il fait partie des notables.

Il désire rencontrer Jésus, il va le rencontrer de nuit. Sans doute parce qu'il ne souhaitait pas être vu en sa compagnie, mais on peut entendre aussi le symbole de l'obscurité dans laquelle il se trouve : au v. 21, il est question de la lumière : « Qui fait la vérité vient à la lumière. » C'est donc un chemin spirituel qui apparaît ici : l'homme est appelé à passer de la nuit à la lumière. La rencontre se vit dans une suite de questions. À quoi Jésus invite-t-il Nicodème ? Quand Jésus parle de naître « de nouveau », il s'agit là d'un adverbe qui signifie à la fois « de nouveau » et « d'en haut ». Jésus invite Nicodème à ce déplacement. Le verset choisit est le moment où Jésus affirme à Nicodème le passage à vivre.

2. Au fil du texte

Verset 8 : Nicodème va à la rencontre de Jésus « de nuit ».

Au cours du dialogue, Jésus l'invite à un déplacement : sortir de ce qu'il connaît, de ses raisonnements « à vue humaine », et entendre la nouveauté qu'il lui propose : se laisser transformer en profondeur, renaître d'en haut, par l'Esprit. Cet Esprit insaisissable qui donne à l'homme une Vie nouvelle, une véritable liberté, celle des fils de Dieu.

Suivre Nicodème dans l'évangile de Jean.

À la fin de ce chapitre 3 que nous venons de lire, nous ne savons pas comment Nicodème a réagi. Mais on le retrouve dans deux autres passages de l'évangile de Jean : au chapitre 7 (v. 40-52) il prend la défense de Jésus, et au chapitre 19 (v. 28-40) il aide Joseph d'Arimathie à ensevelir Jésus. Il est intéressant de lire ces deux épisodes qui montrent l'évolution de Nicodème, comment il est entré dans le chemin que lui proposait Jésus. Se laisser renouveler par l'Esprit Saint est un travail en profondeur, qui ne se fait pas en un jour, qui demande du temps.

3. Appropriation personnelle

Quels points communs avons-nous avec Nicodème?

Quelle est notre recherche principale, fondamentale?

Comment recevons-nous, dans notre vie aujourd'hui, cette invitation à « naître de nouveau, à naître d'en haut » ?

Comment comprenons-nous ce qui est dit de Dieu et de l'Esprit Saint dans ce texte?

4. Quelques phrases de méditation

Seigneur que ton Esprit nous saisisse et nous transforme afin que notre témoignage brille de ta lumière sur nos chemins obscurs.